

## METODE PENELITIAN

### A. Jenis dan Pendekatan Penelitian

Penelitian ini termasuk dalam penelitian kualitatif sehingga akan menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata. Menurut Lexy J. Moloeng penelitian kualitatif adalah upaya untuk menyajikan dunia sosial, perspektifnya didalam dunia, dari segi konsep perilaku, persepsi, dan persoalan tentang manusia yang diteliti.<sup>1</sup> Penelitian kualitatif bertujuan untuk mengumpulkan segala informasi tentang gejala-gejala yang terjadi. Penelitian ini mampu mengungkap suatu fenomena pada sebuah objek yang diteliti secara mendalam.

Karakteristik penelitian kualitatif yaitu berusaha melihat kebenaran, artinya berusaha mengejar kebenaran yang dilakukan peneliti dengan paradigma karena paradigma sebagai fondasi dalam melakukan sebuah penelitian.<sup>2</sup> Penelitian jenis ini menggunakan studi kasus yang dilakukan secara terperinci, intensif dan mendalam terhadap suatu lembaga organisasi atau gejala tertentu.<sup>3</sup> Penelitian ini diproses untuk mengetahui secara terperinci dan intensif mengenai peran Kantor Perwakilan Bank Indonesia Kediri dalam mengembangkan UMKM Tenun Ikat Medali Mas Kediri.

---

<sup>1</sup> Lexy J. Moeloeng, *Metode Penelitian Kualitatif* (Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2013), 4.

<sup>2</sup> Zainal Arifin, *Penelitian Pendidikan: Metode dan Paradigma Baru* (Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2011), 146.

<sup>3</sup> Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian: Suatu Kedekatan Praktik* (Jakarta: PT. Rineka Cipta, 2002), 120.

## **B. Kehadiran Peneliti**

Pengumpulan data utama dalam penelitian ini yaitu peneliti sendiri atau dengan bantuan orang lain. Kehadiran peneliti bersifat mutlak karena sebagai alat yang secara langsung berhubungan dengan responden atau objek yang diteliti. Selain itu, kehadiran peneliti bertujuan untuk memahami kenyataan-kenyataan yang ada di lapangan. Oleh karena itu, saat mengumpulkan data di lapangan peneliti sangat berperan untuk mengikuti secara aktif kegiatan-kegiatan dilapangan.<sup>4</sup>

## **C. Lokasi Penelitian**

Adapun lokasi penelitian ini adalah UMKM Tenun Ikat Medali Mas Kediri Gang B No. 54C, Jl. KH. Agus Salim, Bandarkidul, Kec. Kota Kediri, Kota Kediri, Jawa Timur.

## **D. Sumber Data**

Sumber data merupakan asal data bisa didapatkan. Jika sumber data dilakukan dengan wawancara maka sumber data tersebut disebut informan. Informan merupakan orang yang menjawab pertanyaan-pertanyaan yang diajukan peneliti baik secara lisan maupun tertulis. Jika menggunakan observasi, maka sumber datanya berupa catatan atau dokumen.<sup>5</sup> Dalam penelitian ini jenis-jenis sumber data yang dipakai oleh peneliti yaitu:

---

<sup>4</sup> Lexy J. Moloeng, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Bandung: PT. Remaja Rodakarya, 2002), 5.

<sup>5</sup> Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik* (Jakarta: PT. Rineka Cipta, 2002, Cet. XII), 107.

### 1. Sumber Data Primer

Sumber data primer merupakan sumber data penelitian yang diperoleh dari observasi dan wawancara dengan pemilik UMKM Tenun Ikat Medali Mas Kediri dan wawancara dengan divisi pengembangan UMKM Kantor Perwakilan Bank Indonesia Kediri.

### 2. Sumber Data Sekunder

Sumber data sekunder adalah data yang diperoleh dari buku, jurnal, dan lain sebagainya untuk menunjang data primer. Dalam penelitian ini data sekunder diperoleh dari website resmi Bank Indonesia dan data tertulis dari UMKM Tenun Ikat Medali Mas Kediri.

## **E. Teknik Pengumpulan Data**

Teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini yaitu gabungan sumber data yang sudah ada dan berbagai teknik pengumpulan data. Teknik dalam pengumpulan data adalah:

### 1. Wawancara

Wawancara adalah interaksi bahasa yang berlangsung antara dua orang atau lebih dalam situasi saling berhadapan. Pewawancara meminta informasi atau pendapat kepada orang yang diwawancarai.<sup>6</sup> Dalam penelitian ini peneliti mewawancarai pemilik UMKM Tenun Ikat Medali Mas Kediri untuk mendapatkan data mengenai profil, perkembangan, dan sejarah UMKM tersebut. Kemudian peneliti mewawancarai pihak Kpw BI Kediri untuk memperoleh data terkait peran Kpw BI Kediri dan juga pihak

---

<sup>6</sup> Emzir, *Penelitian Kualitatif: Analisis Data* (Jakarta: Rajawali Pers, 2014), 50.

UMKM pengrajin tenun ikat Medali Mas Kediri untuk mendapatkan data tambahan terkait pengembangan UMKM Tenun Ikat Medali Mas Kediri.

## 2. Observasi

Observasi merupakan salah satu alat pengumpulan data yang dilakukan dengan cara mencatat dan mengamati gejala-gejala yang diteliti.<sup>7</sup> Metode ini dilakukan dengan cara mengamati langsung terhadap objek yang diteliti lalu hasil dari pengamatan tersebut dituangkan dalam bentuk catatan. Teknik pengumpulan data ini bertujuan untuk mengetahui lebih dekat objek yang diteliti yaitu mengenai peran Kantor Perwakilan Bank Indonesia Kediri dalam mengembangkan UMKM Tenun Ikat Medali Mas Kediri).

## 3. Dokumentasi

Dokumentasi memiliki kata dasar “dokumen” yang artinya sesuatu yang tercetak atau tertulis yang dipakai sebagai keterangan atau bukti. Sedangkan dokumentasi adalah pengumpulan, pengolahan dan penyimpanan informasi dibidang pengetahuan dan penyimpanan data.<sup>8</sup>

## F. Analisis Data

Analisis data adalah proses pencarian data secara sistematis dari catatan-catatan, hasil wawancara dan bahan-bahan yang dikumpulkan untuk meningkatkan pemahaman terhadap hal-hal yang sudah dikumpulkan dan

---

<sup>7</sup> Sugiyono, *Metode Penelitian Kombinasi (Mixed Methods)* (Bandung: Alfabeta, 2015), 302.

<sup>8</sup> Rizky Maulana, Putri Amelia, *Kamus Modern Bahasa Indonesia* (Surabaya: Lima Bintang, 2000), 107.

memungkinkan menyajikan apa yang ditemukan.<sup>9</sup> Proses analisis data dimulai dengan menelaah semua data yang telah tersedia dari berbagai sumber seperti observasi, wawancara dan dokumen pribadi.<sup>10</sup> Proses menganalisis data dilakukan dengan tiga cara yakni reduksi data, paparan data atau penyajian data dan penarikan kesimpulan. Tiga hal tersebut dijelaskan sebagai berikut:

#### 1. Reduksi Data

Reduksi data yaitu proses merangkum, memilih dan memfokuskan data. Reduksi data merupakan proses berpikir secara sensitif yang membutuhkan kecerdasan atau wawasan yang luas. Data-data yang diperoleh dari hasil wawancara, observasi dan dokumentasi dari KPw BI Kediri dan UMKM Tenun Ikat Medali Mas Kediri dikumpulkan dan dirangkum kemudian dikembangkan sesuai dengan fokus penelitian.

#### 2. Paparan Data

Paparan data atau penyajian data yaitu menampilkan data-data yang diperoleh dari hasil penelitian di lapangan agar memperoleh kesimpulan.

#### 3. Penarikan Kesimpulan

Penarikan kesimpulan yaitu catatan yang diperoleh dari berbagai sumber yang dirangkum dan disesuaikan dengan fokus penelitian

### **G. Pengecekan Keabsahan Data**

Usaha-usaha untuk memperoleh data nilai keabsahannya, peneliti memiliki validitas sebagai berikut:

---

<sup>9</sup> Imam Gunawan, *Metode Penelitian Kualitatif: Teori dan Praktik* (Jakarta: Bumi Aksara, 2015), 210.

<sup>10</sup> Lexy J. Moleong, *Metode Penelitian Kualitatif* (Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2011), 247.

1. Perpanjangan Kehadiran

Peneliti memperpanjang wawancara dan masa observasi agar mendapatkan data yang valid dari lokasi penelitian. Peneliti harus sesering mungkin berkunjung agar memperoleh informasi yang berbeda dari informan.

2. Triangulasi

Triangulasi adalah teknik pemeriksaan keabsahan data salah satunya melakukan diskusi dengan beberapa teman peneliti yang mengerti dan membantu selama proses pengumpulan data.

3. Pembahasan Teman

Peneliti akan menguji keabsahan data salah satunya melakukan diskusi dan beberapa teman peneliti yang mengerti dan membantu selama proses pengumpulan data dilapangan.

## **H. Tahap-Tahap Penelitian**

1. Tahap Penelitian atau Pendahuluan

Pada tahap ini peneliti mulai mengumpulkan teori-teori dan buku-buku terkait fenomena local wisdom dan UMKM saat ini. Pada tahap ini, penyusunan penelitian kemudian diujikan dengan persetujuan dosen pembimbing.

2. Tahap Pelaksanaan

Pada tahap ini dilakukan berbagai cara untuk mengumpulkan data terkait masalah yang diteliti dari lokasi penelitian. Proses dalam

pengumpulan data, peneliti menggunakan metode observasi, wawancara dan dokumentasi.

### 3. Tahap Analisis Data

Peneliti menyusun data yang sudah dikumpulkan secara jelas dan terperinci agar data tersebut mudah dipahami dan temanya dapat ditangkap serta disajikan dengan jelas.

### 4. Tahap Pelaporan

Peneliti membuat laporan secara tertulis dari hasil penelitian yang sudah dilakukan kemudian ditulis dengan bentuk skripsi.